
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）面
對反對派借拉布大抽政治油水癱瘓
立法會運作，建制派決定實行通宵
開會，力抗「拉布戰」。聽眾黃先生
專程致電電台節目，為建制派議員
打氣，寄語他們不要理會社會上各
式各樣的謾罵，堅持為市民關心的
決議案做事，繼續反對「終止待

續」。

責「泛民」兩面不是人
黃先生說：「立法會選舉在即，

我認同要盡快做好選舉規則，『泛
民』如果想其他議案盡快通過就要
開會，不好再假仁假義，現時做到
兩面不是人。不過，幾名激進議員

平日開10分鐘會就離場，
今次算是還番晒，香港人
條氣都順 ，我想同建制

派議員講我撐你 。」
張小姐則批評，「人民力量」立

法會議員黃毓民不能夠以港人為賭
注，呼籲立法會議員應確保審議繼
續，「公民黨梁家傑又話想急切的
議案盡快通過，大家大可以參與開
會，黃毓民又貪生怕死怕流血，大
家唔好搞搞震啦！」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派以
集體離場明撐人民力量的「拉布戰」，導致
立法會兩度流會。行政長官曾蔭權昨日再
次批評立法會議員拉布令立法會大會工作
停頓，很多重要議案包括規管一手樓銷
售、競爭法及新一屆政府改組方案等的審
議都被阻撓，而現時距離立法會休會只剩
下9次大會，如一直拖延議案的審議，並非
市民福祉。

立會停頓非市民福祉
多名行會成員也批評拉布有負市民期

望，行政會議召集人夏佳理更直指，對立
法會拉布情況感到擔心，認為議員濫用拉

布的機制，影響議案審議工作並不適當。
曾蔭權昨日在行會例會前主動見記者，

直言因個別議員拉布令現時立法會大會的
工作差不多停頓，令市民擔心。他強調，
現時還有很多重要的議案要立法會議員審
議：「這些是重要的事項，如果大會一直
拖延，很多民生議題、很多重要、關乎進
步的議題都這樣拖延下去，並不是大家的
福祉。」
他強調，立法會與政府一樣，都希望能

代表公眾，為公眾利益辦事：「立法會要
做的工作，主要是立法、審議政府提出的
法案、通過財政撥款，以及對政府的工作
做質詢，而處事方式是透過理性的討論和

表決。如果用其他方法，例如拉布拖延所
有建議的實行，對公眾利益有影響。」他
很希望議員要按公眾利益辦事，能夠停止
拉布：「如果拉布的情況是因為個人對事
件的堅持，我很相信他們已表達了意願，
但最後也要為此事表決，不能夠永遠拖延
下去。」

憂休會待續習以成規
被問到會否延後出缺安排的審議時，曾

蔭權指，議會決定任何事情，都經過理性
討論，然後投票表決。上一次公民黨余若
薇提出休會待續議案已被否決，他亦質疑
這是否正確做法，更指若容許拉布的方

法，而令任何重要的議案，即使得到多數
議員的支持、符合大眾市民的意願，都因
為拉布而不能夠通過，因而受到阻延或是
永遠擱置：「這樣習以成規時，我相信有
個別議員在對某事情有強烈意見時，會採
用同樣方法，使到很多立法會提出的議案
或撥款都全被拖延。」

夏佳理批評濫用機制
曾經長時間擔任立法會議員的行政會議

召集人夏佳理則說，與其他非官守行會成
員討論過近期立法會的拉布問題。他擔心
拉布癱瘓議會工作，並批評議員濫用拉布
機制是不適當，會浪費公帑。曾擔任立法

會醫學界議員的梁智鴻也說，現屆政府有
許多工作要做，多次流會幫不到議會工
作，議員缺席會議是沒有盡責任，有負市
民期望，希望立法會盡快審議餘下的議
案。他並說，自己做議員時亦曾見過議會
拉布情況，但如果拉布時間太長，是濫用
機制。另一名行政會議成員葉維義亦說，
任何議員有責任出席會議及投票。

曾蔭權斥拉布阻議案損民生

立會今開通宵 抗反對派拉布
曾鈺成接納多數議員建議 會議安排適當時間休息

曾鈺成表示，早前透過秘書處徵詢各立
法會議員有關通宵開會的意見，其中

有約32名至33名議員要求或贊成通宵開會的
建議。雖然有些議員很強烈反對，但留意到
在表示反對的議員中，包括公民黨和工黨在
內的絕大多數議員都不會出席有關會議階
段，而民主黨及其他反對派議員則表示沒有
意見。因此，在出席有關會議階段的議員中
有壓倒性的多數要求通宵開會，因此接納通
宵開會的建議。

適當休息保證議員體力
他又說，已考慮提出多項修訂議員提出的

反對意見，因此不會24小時不停舉行會議，
會安排多次休息的時間，除了日間的午膳、

晚膳、下午一段時間休息外，晚上亦會有適
當時間休息，保證議員不會因體力不支而無
法繼續出席會議。至於星期四晚上會否通宵
開會，他會視會議進度，屆時再作決定。

李慧 ：立會須回正軌
民建聯議員李慧 同意通宵開會，相信可

以確保立法會盡快回復正軌。她又批評反對
派議員提出千項修訂及缺席會議，相信市民
亦不願見到議會因不足法定人數令「拉布」
持續。至於公民黨黨魁梁家傑再就出缺機制
提出中止待續議案，她質疑中止待續極可能
令此議案難以在今屆會期完成，呼籲反對派
若希望會議正常舉行，應一起參與會議令法
案如期表決。

劉皇發：帶備蔘茶應戰
立法會內年齡最大的鄉議局界別議員劉皇

發回應時指，倘若會議「朝9晚11」審議，他
定會奉陪到底，但考慮到個人年紀「頂唔
住」，無可能應付連續8日至10日的通宵會
議，「朝9晚11我會奉陪，但通宵點頂？到時
我會帶埋蔘茶提神」。
工聯會議員王國興則批評，反對派「拉布」

是犧牲市民利益，令議會無法處理其他議
案，如監管一手樓銷售及競爭法等。而專業
會議的梁美芬強調，建制派必須堅持通宵開
會，向反對派證明浪費時間的「拉布戰術」不
能達到目的，亦希望立法會主席嚴格執行《議
事規則》，減少議員無聊及不相關的發言。

市民撐建制派力抗「玩 」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會今日會通宵進行會議。立法會主席曾

鈺成昨日表示，在會出席有關會議階段的議員中有壓倒性的多數要求通宵開

會，因此接納通宵開會的建議，今晚不會暫停會議，但亦不會24小時不停舉行

會議，將安排多次休息的時間，相信是一合理安排。

民主黨公民黨密謀「剪布」甩身
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會大會今日將繼

續審議《立法會議席出缺條例草案》，人民力量為壯
「拉布」聲勢，將由下午起發起集會，號召市民到立法
會外聲援拉布議員。不過，有反對派中人就透露，民主
黨及公民黨對拉布持續感到憂慮，擔心影響兩黨立法會
選情，希望找到方法「剪布」。
人民力量主席劉嘉鴻聲稱，預料有超過1,000人響

應，呼籲參與人士帶備一塊方巾出席，屆時會有義工協
助將方巾縫合，象徵市民一起「拉布」。黃毓民就指，
因眼疾問題，今天不會出席會議，改由鄭家富在大會發
言，協助接力拉布，自己將會在周四歸隊。他批評，特
首曾蔭權呼籲議員停止進行拉布是本末倒置的做法，而
候任特首梁振英對拉布行動的評論，就是干預立法會運
作。他聲言，只要政府撤回立法會議決出缺條例草案，

就可以即時處理其他議案。

憂搞激影響立會選情
對人民力量繼續拉布，有反對派議員私下透露，民主

黨及公民黨對此相當「頭痕」，想盡辦法剪布，擔心議
題繼續燃燒，將會影響9月立法會選情：「人民力量當
然會玩下去，因為他們的支持者是一班社會上最激的人
士，愈激愈能夠箍到票，兩人一定不會放棄。」但民主
黨和公民黨的支持者卻對拉布反感：「兩黨落水拉布的
話，便會立即流失票源，但若站出來反對，又會遭到人
民力量狙擊，故相當頭痛。」
對鄭家富加入拉布戰圈，反對派人士認為，主要是

阿富想為自己增加知名度，以備再戰立法會選舉而
已。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派大玩拉布伎
倆，擾亂議事程序，令10多條涉及民生經濟問題的條例
草案無法進行審議，影響重大。香港會計業總工會就此
進行業內民調，結果發現60%受訪者反對立法會議員以
「拉布」方式，阻礙法案討論及議會進程，支持的僅有9
個百分點，兩者相差51個百分點；61%認為拉布對政府
施政造成影響，認為沒有影響的就只有14%，兩者相差
47個百分點。該會將有關調查交給立法會，希望議員能
夠掌握民情，盡快完成有關工作。

沉默一群「不能不發聲」
香港會計業總工會於本月14日，成功訪問了289名會

員，了解他們對於立法會持續的拉布戰的意見。會長陳
慶生昨日在記者會上強調，會計界向來屬沉默一群，但
今次拉布事件令人覺得已到「不能不發聲」的地步。他

指，綜觀過去10年，香港已經花了很多時間於內耗上，
鄰近地區，如新加坡近2年間的國民生產總值從落後於
香港到超越香港，甚至澳門及內蒙的國民生產總值都超
過香港，內地一些大城市拋離香港的情況更甚，故香港
再不能將時間糾纏於內耗之中。

應以市民大眾利益為重
工會總幹事譚建新認為，若因3數名議員的惡搞行

為，當局便立即撤回方案，便會引發起連串的拉布潮：
「一旦有議案不合部分議員心水，甲又拉一拉，乙又拉
一拉，便會令社會停滯不前。」他認為，調查可見會員
態度相當明顯，對部分議員的行為感到反感，希望立法
會議員能以市民大眾的整體利益為大前提，就各項法案
進行理性商討。
陳慶生又指，從報道得悉，立法會平均每日的開支約

為90萬元，全數由公帑支付，如「拉布」持續，則表示公
帑將持續被消耗，納稅人所支的稅款不能用得其所。拉
布戰出現亦令立法會議程受到嚴重的阻礙，現有很多條
例草案，包括競爭法、強積金等都與業界有密切關係，
這將對香港未來經濟及社會發展帶來難以估計的衝擊。

經濟停滯衍生社會問題
他直言，本港經濟發展如不加快步伐，將會進一步失

去優勢，屆時只會衍生更多社會問題，例如老人、住屋
等。又重申立法會屬香港最高的權力機關之一，議員應
該有效利用此平台交流意見，而非只懂打拉布戰，促請
有關議員能夠放下成見，以市民整體利益為大前提，善
用會議時間討論法案，為香港長遠發展而努力。

■立法會主

席曾鈺成接

納通宵開會

的建議，今

晚將不會暫

停會議。

香港文匯報

記者

黃偉邦 攝

■香港會計業總工會會長陳慶生（中）指有超過六成會員

反對立法會拉布。 香港文匯報記者鄭治祖 攝
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